

# EL NOTICIERO POPULAR

SALE Á LUZ LOS MÁRTESES, JUÉVES Y SÁBADOS NO FESTIVOS



Año III.

Ciudadela, martes 4 de Abril de 1911.

Núm. 371.

Redacción: San Sebastian, 7

Precios de suscripción: 0'65 céts. al mes

Administración: José M.<sup>o</sup> Quadrado, 40

## EN PRÓ DE LA SALUD PÚBLICA

Es cosa cierta que Ciudadela era una ciudad ejemplar en lo que a alimentación sana se refería; pero hoy desgraciadamente decimos *era* porque en realidad *es* todo lo contrario.

El ser ayer ciudad donde todo alimento era puro, puesto que se importaba poco y aun en la península no se hallaba tan extendida, como hoy, la falsificación y sofisticación, ha sido causa que todo el mundo confiado en que lo que ayer comíamos era bueno y no estaba falsificado, coma hoy cáudidamente verdaderas porquerías y productos sospechosos á más no poder.

De tiempo y por puro entretenimiento nos venimos dedicando al análisis de sustancias alimenticias química y microscópicamente, y es tal el número de detalles que hemos ido recogiendo que, el callarlo sería pecar gravemente y cooperar al envenenamiento é infección de nuestros ciudadanos.

Se valen, seguramente, muchas casas de la península de que los pueblos carecen de medios de investigación, para endosarles lo que en las capitales no pueden vender sin exponerse á fatales consecuencias.

Hora es ya de llamar la atención de las autoridades y del público, y hora es ya de que se ponga, de una manera ú otra, coto á tamaños abusos.

Los casos más importantes que hemos hallado son:

Un aceite que no contenía ni la más mínima proporción de aceite de oliva.

Un queso con acetato de cobre que la autoridad hizo retirar de la venta pública.

Una carne embadurnada con sustancias prohibidas por los reglamentos de higiene, por ser sustancias ofensivas y tóxicas.

Una mal llamada mantequilla pésima á más no poder é infecta la por un microbio que por fortuna no es patógeno; pero que en determinadas condiciones puede serlo. Y unas cuantas más, menos importantes pero dañosas en manera notable.

Debemos advertir que no hemos dedi-

cado todo el tiempo que para ello es necesario, que solo hemos recogido muestras al azar, por casualidades y de ciertas investigaciones no las hemos podido realizar por varias causas, siendo la principal la falta de medios para adquirir lo que para estos trabajos es menester.

De desear sería que las personas que por su carrera é ilustración pueden dedicarse á estos trabajos, se ocuparan algo de este asunto. Y si bien no es posible encontrar un laboratorio como los que tienen las capitales, para en él llevar á cabo dichas investigaciones, al menos se podía adquirir lo más necesario para informar á las autoridades y dar publicación de ciertas adulteraciones, enseñando al público lo que es bueno y lo que es detestable, realizando así una gran obra, puesto que verdadera lástima es, que el que busca en los alimentos un medio para nutrirse y recuperar sus perdidas energías halle un microbio ó una sustancia tóxica que lo aniquile para siempre.

¿Quién sabe si ciertas y determinadas enfermedades tan extendidas hoy en Menorca, tienen por causa la falta de los elementos nutritivos en algunos alimentos? si porque la mayoría de las falsificaciones se reducen á sustituir en los alimentos lo de gran valor nutritivo por otras sustancias que lo son menos ó que no lo son y como que el hombre aun desconoce mucho de las reacciones químicas en lo que á la orgánica y Psicológica se refiere, puede muy bien suceder que las sustancias que agreguen, en sustitución de las que para otros usos quita, el reaccionar con las restantes produzcan cuerpos no previstos y de pésimos resultados al entrar en nuestro organismo.

Se hace necesario el que propios y extraños, pues á pobres y ricos atañe, dejen ciertas menudencias, abandonen cuestiones que á nada conducen para entretenerse en trabajar unidos por y para la causa común: la salvación de Ciudadela.

Nosotros, apesar de no tener todo lo necesario para estos trabajos y de tener nues-

tro único medio de vida comprometido con muchos, pudiéndonos, sus falsas interpretaciones, hechas á su antojo con el sólo fin de desprestigiar, arruinarnos, afrontamos esta tarea y prometemos, con la ayuda de Dios, publicar todos los trabajos que hagamos, delatando lo que el análisis demuestre ser sospechoso, importándonos poco también que sirva de arma á nuestros enemigos para restarnos el pan que tan dignamente nos ganamos ejerciendo nuestra profesión, sabiendo de sobras pero sin hacer caso, que mucho más que simplemente ganarse el pan se merece, todo el que á costa de mil sacrificios de sus pobres padres, acaba uno su carrera y se establece en debida forma ostentando titulos dignos de respeto, aunque el vulgo, perpetuamente el mismo, que no llega á comprender aun, el espíritu científico del siglo XX, no reconozca ni respete.

MIGUEL SEGUÍ PRATS.

Ciudadela 31 Marzo 1911.

## CULTOS

Jueves, 6.—Santos Celestino, Guillermo y Marcelino.

Jueves, 6.—En la Catedral, al anochecer ejercicio del Septenario de los Dolores, con sermón.

## LAS COSAS EN SU PUNTO

Así intitula nuestro distinguido amigo, el Dr. D. Antonio Anglada Bonet, un folleto de actualidad, del que ha tenido la atención de enviarnos un ejemplar que de corazón le agradecemos.

Motiva dicho escrito, de una parte la sospecha de que el silencio sobre el asunto que en él se ventila pudiera merecer de ciertas gentes torcida interpretación, y de la otra el deseo y perfectísimo derecho de hacer pública y notoria nuestra conducta (son palabras del autor) en cuanto hemos tenido que intervenir, por circunstancias especiales, en asuntos que afectaban á los públicos intereses de nuestra patria chica,

relacionados más ó menos directamente con los de la Religión.»

En cinco extensos párrafos seguidos de otros tantos corolarios, expone el Dr. Anglada el estado de la cuestión, relacionándola primeramente con lo observado, durante los últimos períodos electorales, por los católicos de Barcelona y de Madrid.

Con serenidad de juicio, sin apelar á la sangrienta diatriba ni á la exasperante reprimenda, detalla el autor lo ocurrido en Menorca en estos últimos tiempos, con motivo de las luchas electorales.

Se hace cargo de cuanto se ha pretendido alegar por determinados elementos, impugnando la línea de conducta entonces adoptada, y le basta á nuestro amigo hacer luz sobre los puntos controvertidos, para que—á nuestro humilde entender—quede sincerado en sus penosas gestiones, justificado el proceder de los católicos menorquines en las últimas elecciones, y rebatidos los ataques que contra tales gestiones se han lanzado.

Manifestaciones encontramos en el corolario ó consecuencia práctica, correspondiente al párrafo tercero, que aun mejor que en el lugar que ocupan, hubieran estado en estas columnas, pues bien recuerdan nuestros amigos la parte que nos cupo en determinadas contiendas, cuyo fallo lo dejamos entonces al recto criterio y buen sentir de los lectores y del público imparcial.

En el escrito que nos ocupa, y especialmente en sus últimos párrafos, se transparentan los cristianos sentimientos de conciliación y de caridad que alientan en el corazón del autor.

¡Qué espectáculo más hermoso, al par que de terribles efectos para nuestros enemigos, el que ofreciera Menorca católica, unidos todos sus elementos en apretado haz, para combatir, bajo la dirección de quien ostente superiores títulos para ello, contra el adversario común, defendiendo denodadamente los sagrados intereses de la Religión y de la Patria!

No se exige el sacrificio de renunciar á legítimos ideales políticos, ni á laudabilísimas aspiraciones; solo se pide que se sumen las energías de todos, que se encaucen y se ordenen conforme los anhelos del Romano Pontífice.

Estos y no otros han sido siempre nuestros deseos.

Nuestra cumplida euhorabuena al señor Anglada por el int. resante trabajo que acaba de dar á la estampa.

## GACETILLA

### NOTICIAS RELIGIOSAS

Durante el Oficio de la mañana en los domingos de Cuaresma y Pasión ha ocupado el púlpito en la Catedral el Rdo. don Juan Masaró, Beneficiado del Concordato habiendo expositado el capítulo cuarto de San Mateo, de cuyo sagrado texto dedujo importantes enseñanzas para la vida espiritual.

Con el deseo de asistir á la solemne y devotísima manifestación del *Lignum Cru-*

*cis*, y escuchar las suavísimas armonías de las estrofas del *Vexilla Regis* con su incomparable *O Cruce*, acude mayor concurrencia de fieles á nuestra Catedral estos días de Pasión.

### NOTICIAS DE SOCIEDAD

La pila para agua bendita de María Auxiliadora que debía rifarse en el Colegio Salesiano, el día 25, por causas imprevistas fué demorada su rifa hasta el domingo pasado 2 de Abril. Resultó agraciado el número 397 que lo había comprado la señora D.<sup>a</sup> Ángela Salord Oleo.

Con la colecta hoy publicada se cierra la suscripción para el arreglo de la escalera de ingreso al Salón de Actos del Colegio Salesiano.

Una vez más se ha puesto de manifiesto el interés que los buenos ciudadanos se toman por la obra Salesiana, considerándola como propia, pues con rapidez se cubrió el presupuesto de dichas obras.

Los PP. Salesianos cumpliendo con un estricto deber de gratitud se complacen, desde estas columnas, en dar públicamente las gracias á todos cuantos Sres. Cooperadores y personas amigas han contribuido con su obolo á la realización de tan importante mejora.

### NOTICIAS PERSONALES

En el Colegio Salesiano de esta ciudad se encuentra gravemente enfermo el Profesor D. Francisco Montasell, á quien, días hace, le fueron administrados los últimos Sacramentos.

### NOTICIAS GENERALES

Desde las primeras horas de esta mañana se ha notado un cambio atmosférico, habiendo llovido algun tanto al mediodía, y soplado un viento fresco.

Por la sociedad cooperativa «La Sexagenaria» ha sido restablecida la forma de vender los artículos de consumo á domicilio; á este objeto ha transitado hoy por estas calles un bonito carruaje.

Al interés que cada día vienen demostrando nuestros agricultores para investigar los progresos agrarios, corresponden con gran empeño las publicaciones que de esta índole se publican en nuestro país. El ejemplo de ello es el número de «El Cultivador Moderno», continuación de «Catalunya Agrícola», periódico que en su fase de vida resulta una de las revistas mejor presentadas y más económicas que en España se publican.

El sumario de dicho número nos pondrá en evidencia lo expuesto: Agricultura: El cultivo racional de las patatas, por Raul M. Mir.—¿En que forma debe aplicarse la potasa á la patata?—Viti-vinicultura: Modo de abonar la viña, por R. de Mas

Solanes.—Lo que son las vineras, por Manuel Raventós.—Modo de atenuar las crisis vinícolas.—Importantes consideraciones sobre nuestra viticultura.—Cereales y gramíneas.—Los abonos químicos en el cultivo del maíz, por José Teixidó.—El cultivo de las judías.—Arboricultura: cultivo de la higuera, por D. Pedro Estelrich.—Los abonos en los olivares.—Avicultura: Cólera de las gallinas, por Juan Palli.—Ganadería: Cria de cerdos con alfalfa.—Horticultura: Cultivo del crisantemo por Ramiku.—La miel en el mundo.—La fumagina del olivo por R. H.—Postes de cemento armado.—Consejos de una agricultora por doña María de la Huerta.—Pública además extenso consiliario, misceláneo y Bibliografía.

Envía números de muestra gratis á quien los solicite, Administración calle Notaria número 7.

### SUSCRIPCIÓN

PARA EL ARREGLO DE LA ESCALERA DE INGRESO AL SALÓN DE ACTOS DEL COLEGIO SALESIANO

	Ptas. Cént.
SUMA ANTERIOR . . . . .	451'00
J. A . . . . .	2'00
D. José Forcada . . . . .	5'00
» A. Moll Camps . . . . .	1'00
» Bartolomé Gornés . . . . .	2'50
D. <sup>a</sup> Mariana Salord . . . . .	0'25
D. R. Urrutia . . . . .	3'00
G. S. P. . . . .	1'00
N. N. . . . .	0'20
D. Antonio Anglada Pons . . . . .	0'50
» Antonio Anglada Alzina . . . . .	0'50
A. A. . . . .	1'00
N. N. . . . .	2'00
D. <sup>a</sup> Ana Florit, Vda. de Ferrer . . . . .	5'00
Un Cooperador . . . . .	5'00
TOTAL . . . . .	479'95

### PARA VENDER

Lo está una viña, de trece barcillas sembrado situada en el camino de Son Salomó, lindante con el huerto denominado «den Squella» poblada de árboles frutales y cepas con una espaciosa casita y agua suficiente.

Informes Notario Quintana, 16.

### PARA ALQUILAR

Está la casa n.º 9 de la calle del Rosario, con buen patio y espacioso sótano. Informarán en la misma casa.

### PARA VENDER

Lo está la casa calle del Mirador, 28. Para más informes dirigirse á la calle del Conquistador, 8.

Imprenta Católica.—Ciudadela.